

EN LOGROÑO, UNA PESETA al mes. FUERA DE LA CAPITAL, trimestre adelantado, TRES PESETAS.— Trimestre vencido, TRES PTAS. Y VEINTICINCO CÉNTS. EXTRANJERO, SIETE PESETAS trimestre.

Anuncios á precios convencionales. Comunicados á UNA PESETA línea. Número suelto, 5 céntimos

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN calle de Sagasta, núm. 25, bajos Teléfono núm. 7

LA RIOJA no se publica los lunes. No se devuelven los originales, aunque no se inserten. No se admiten artículos que no procedan de los colaboradores ya designados.

Se considera que continúa suscripto al periódico todo abonado que no devuelva á la Administración sus números después de terminada la suscripción.

Número atrasado, 10 céntimos

†
PRIMER ANIVERSARIO

D. Gerardo Ortiz de Lanzagorta y Jalón
falleció el día 5 de marzo de 1901

R. I. P.

Sus afligidos padres don Marcelino y doña Gregoria; hermanos don Julio, doña Luisa, doña Ana María y doña Amelia; tíos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos le encomienden á Dios en sus oraciones, y se sirvan asistir á los funerales de Cabo de Año que, en sufragio de su alma, se han de celebrar el martes, 4 del actual, á las diez de la mañana, en el Convento de Religiosas Agustinas de esta ciudad, por lo que recibirán especial favor.

Logroño, 2 de marzo de 1902.

Los Ilmos. señores Obispos de Osma y de Sigüenza han concedido 40 días de indulgencia, respectivamente, por cada acto piadoso que apliquen por el alma del finado.

No se reparten esquelas de invitación

PEREBA OCULISTA
Muro de la Penitencia, 13, entr.º
Consulta diaria y operaciones de 11 á 1 y de 3 á 4.—Gratís á los pobres.

FRONTÓN LOGROÑÉS
Hoy, domingo, á las tres de la tarde, y si el tiempo no lo impide, se jugará un gran partido de pelota de desafío, á mano y á 30 tantos, entre los jugadores siguientes:

Romualdo Larrañaga, de Azcoitia
CONTRA
Martín Nájera (a) Perá

Precio de la entrada, 50 céntimos
NOTA.—Si después de empezado el partido se suspendiese por cualquier causa, el público pierde el derecho á toda reclamación

C. Medina Orúe
Médico-Cirujano
Externo de Hospital, por oposición, pensionado y varias veces premiado de la Facultad de Medicina de Zaragoza, etc., etc. Acepta contratas ó igualas desde 20 pesetas anuales en adelante.
Consulta de 11 á 1 y de 4 á 5.
Plaza de la Paz, 12, 3.º—HARO.

Del Ayuntamiento

La cuestión de las aguas

En la imposibilidad de dar cuenta de todos los asuntos tratados por el Ayuntamiento en su sesión de ayer, reseñaremos hoy el más importante, que es el de las aguas, discutido durante dos horas, y en cuyo debate, si bien avanzó poco la solución del problema, se examinaron con amplitud las obras practicadas hasta el día.

Empezó la cuestión leyéndose las dos proposiciones presentadas para abastecer de aguas á la ciudad. La primera es de don Luis Ramírez de Arellano y ya la conocen nuestros lectores por haberla publicado íntegra hace muy pocos días.

La segunda va suscrita por don Valentín Gómez Trevijano, y dice que el problema que persigue el Ayuntamiento tiene tres soluciones: tomar las aguas del Iregua ó sus afluentes, elevarlas del Ebro y alumbrarlas en cantidad suficiente de las márgenes del Iregua.

De este río no deben tomarse porque son escasas y malas y se necesita indemnizar á todos los regantes aguas abajo. La conducción desde Castañares también tiene el inconveniente de tenerse que expropiar á todos los regantes, pues aunque nazcan en propiedad particular, de ellas se aprovechan los labradores desde hace más de 20 años.

Elevar aguas del Ebro exige un gasto constante para mover y reparar las máquinas; las frecuentes turbias exigen costosos depósitos y cualquier epidemia aguas arriba impediría seguir usándolas. Queda la solución de eliminar las aguas de las márgenes del Iregua, y entiendo que es un error creer que no hay aguas en aquella comarca con régimen constante.

Añade que en terrenos de su propiedad se han hecho las pruebas suficientes y puede ofrecer la cantidad que necesita el Ayuntamiento, sobre todo si se unen á las que hoy vienen de Alberite.

Se compromete á ejecutar las obras necesarias para poner dichas aguas en un plazo de 90 días en el kilómetro 314 de la carretera de Soria á Logroño; desde aquí al 322, que es donde alcanza la actual cañería, hay unos 8.000 metros de recorrido con 90 de desnivel; la tubería para conducir 30 litros por segundo costará unas 160.000 pesetas, contando con que venga por la cuenta de la carretera, lo cual será concedido por no haber perjuicios y existir precedentes, como la concesión al Ayuntamiento de Alicante y otros. No puede fijar caudal, pero aceptará que el Ayuntamiento señale un máximo y un mínimo. El señor Zuazo cree que antes de discutir esos dos proyectos y el que presentó su señor concejal se debe examinar lo hecho anteriormente por la íntima relación que existe en-

tre el pasado, el presente y el porvenir, y con este objeto pide la palabra.

El señor Marín dice que la Comisión ha examinado las dos proposiciones, pero como ninguna tiene suficientes garantías ha acordado no dar dictamen mientras no vengan siquiera anteproyectos suscritos por personas peritas en la materia.

El señor Zuazo se muestra conforme con el criterio de la Comisión. Dice que la cuestión de las aguas ha sido tan debatida que aun reconociendo su importancia le parecía vieja y enojosa.

Declara que, trayendo él al Ayuntamiento un norte de economías, preguntó en qué estado se hallaba la cuestión, con objeto de oponerse á todo lo que fuesen quebrantos al erario, sin una utilidad evidente. Pero no creía que tan pronto tendría que intervenir, cuando una alusión personal y directa le obliga á tratar de este asunto.

Afirma que es enemigo acérrimo de exaltar ni deprimir á nadie, y si en lo que va á decir hay alguna palabra que realice este objeto, debe tenerse por dicha.

Dice que hubo un Ayuntamiento que creyó de necesidad dotar de aguas potables y abundantes á la población y realizó un proyecto á este fin, otros lo modificaron y otro estudió una segunda traída de aguas.

Las dos traídas han sido muy censuradas, pero en favor de la segunda, que ha sido más barata: esto vamos á verlo con datos aproximados, porque exactos no los hay y por consiguiente no los ha podido adquirir.

Detalla los gastos del primitivo proyecto, cuyo total aproximado es de 472.000 pesetas, á las que hay que añadir 33.031 que se han gastado en arreglos en los años 95, 96 y 97.

La segunda sólo ha costado 80.000, por lo cual parece más barata, pero si se tiene en cuenta que ésta no ha necesitado tubería de conducción ni depósito, se verá que ambas han costado aproximadamente igual.

En la primera se nota, si acaso, alguna falta de previsión por no contarse con el desarrollo que ha tenido Logroño: en la segunda hay equivocaciones en cuanto á las cantidades invertidas y á los resultados de la obra, pues en septiembre vendrá igual cantidad de agua por las dos.

Resulta que, se ha gastado mucho tiempo y dinero para tener que empezar de nuevo.

Relacionadas con esta cuestión del agua hay otras dos de vital importancia, que son la alimentación y la vivienda, y debe procederse con mucho pulso al gastar, huyendo de aventuras, ensayos y procedimientos dudosos que se lleven inútilmente el dinero que había de emplearse en los tres fines, y con tal objeto presenta una moción, á la que da lectura el señor secretario y en la que se dice, que considerando que el abastecimiento de aguas potables es un problema capital, que las actuales son escasas, que los proyectos realizados han producido pocos resultados y cuantiosos dispendios y que después de la lamentable equivocación sufrida en la segunda traída, otra equivocación produciría lesiones importantes: 1.º Que siendo necesario buscar el mejor medio de abastecer á la población, se abra un plazo de sesenta días para admitir proposiciones, dando al anuncio toda la publicidad posible: 2.º Que después se estudie la que más conviene en unión de la Junta municipal.

El señor Mata dice que en muy poco está conforme con el señor Zuazo. Además creía que al tomar el asunto desde su origen en el año 1888 iba á sacar consecuencias más prácticas, pero lo único que ha deducido es lo que ya se ha dicho muchas veces y el mismo lo ha declarado en más de una ocasión: que este asunto de las aguas es una cadena de errores que vacía las arcas municipales.

Cree el señor Mata que es preciso mirar atrás, como lo ha hecho el señor Zuazo, pero también adelante, porque de lo contrario no se adelanta camino. De todos modos, va á rebatir lo dicho por el señor Zuazo. El primer proyecto no es tal, sino una serie de lamentables errores. Se compró una cañería como de lance de un diámetro superior al fijado por el autor del proyecto y sin embargo no sirve, por ser insuficiente. Se hizo un depósito que no es tal depósito sino un regulador, porque no alimenta á la población más que durante seis horas. Se hizo una galería que tampoco es tal sino un acueducto. Y aun hay más, porque la línea de presión establecida cortaba la tubería, resultando que aun entrando en el tubo toda el agua posible, llegaba muy poca á la población. Esto exigió que se realizasen obras importantísimas que no figuran en los datos del señor Zuazo, porque tampoco los hay en el Ayuntamiento: todos los gastos que se hicieron en el quinquenio de 1890 á 95 no figuran en las cuentas, á pesar de ser importantes y algunos inútiles. Siente que se le obligue á volver la vista atrás, pero tiene que declarar que esas obras ni podían ser recibidas ni se recibieron por el Ayuntamiento, no pudiendo nadie decir dónde está el acta de recepción. Ese defecto de la línea de presión que imposibilitaba venir el agua, hizo al Ayuntamiento asesorarse de persona facultativa y emprender la primera obra. Dice que lo único que hoy se aprovecha de aquella obra es la tubería de hierro, que es de excelente calidad, aunque insuficiente, porque allí no había agua bastante en cantidad ni en cantidad. Pero tampoco podía abandonarse un proyecto donde se había invertido tanto dinero, sino utilizarlo como solución provisional mientras se acometía la definitiva, sobre todo cuando quedaban por probar las galerías longitudinales ya que la trasversal no dió resultado. Este fué el dictamen del ingeniero, que se aceptó previo estudio muy detenido. Una riada, llevándose lo que había, vino á obligar más á la realización del segundo proyecto. El señor Bielza llegó á hacerse ilusiones respecto á esta obra y creyó que podía ser la solución definitiva; con este objeto pidió y se le concedió una ampliación de crédito. No fué afortunado el señor Bielza y el Ayuntamiento debió paralizar allí las obras: públicos son los grandes esfuerzos que hizo para conseguir este resultado, pero el Ayuntamiento no quiso cargar con la responsabilidad de una suspensión que autorizaría al ingeniero para culpárle del fracaso, y las obras continuaron. En la segunda galería se ha conseguido muy poco, pero ese poco no resulta caro, porque ya se verá en lo sucesivo si ocho litros como los que hoy tenemos cuestan bastante más que éstos, sea cualquiera el sistema que se adopte. Mirando el asunto bajo otro aspecto, como lo miraría un banquero ó compañía que hiciese este negocio, resulta que en la galería primera se han gastado 472.232 pesetas, mas unas 60.000 en reparaciones y 77.000 en la segunda galería, 600.000. Las aguas producen al año 34.000, de las que deducidas 3.690 por gastos de personal, quedan 30.300 ó sea un rendimiento de 5 por 100 al año de lo gastado. Esto lo paga el vecindario y á cambio se le da un mal servicio; pero lo busca, como demuestran las siguientes cifras: En la primera época se concedieron 190 grifos; en la segunda ya subieron á 462; en la tercera casi igual, 311, y en esta última 1.786. Estas cifras deben tenerse muy presentes, porque rindiendo cada grifo veinte centilitros por segundo, resulta que abierta la cuarta parte de los grifos consumen 80 litros por segundo. Se fija en la importancia del problema del agua y la necesidad de terminarlo ya que está empezado. Examina las proposiciones presentadas y dice que la del señor Ramírez de Arellano ofrece una producción de ochenta mil pesetas, sin tener en cuenta que si se duplica el número de grifos ya no bastarán los 50 litros que ofrece. Hace la cuenta de lo que costaría, resultando unas 621.000 pesetas sin contar el salto y el valor de las fuentes. Este ofrecimiento es el mejor por la cantidad y calidad de las aguas, pero debe pedirse á su autor que lo ratifique en término de 30 días con un anteproyecto en el que además figuren el número de litros que ofrece, análisis de las aguas, años de garantía, precio y sitio donde las colocará. Respecto al del señor Trevijano, dice que no ofrece cantidad de agua ni dice qué régimen tienen las fuentes, ni el precio, que son datos esenciales que también deben pedirse con el anteproyecto. Respecto á la elevación de aguas en las inmediaciones, ya dió los datos que hoy podía repetir. Termina dando las gracias al señor Zuazo por la atención de no tra-

tar este asunto hasta que él estuviese presente.

El señor Zuazo dice que al rectificar no se ocupará de los proyectos, porque ni los ha estudiado ni se han puesto á discusión; sino de la primera parte del discurso del señor Mata. Afirma éste que la primera obra que se realizó en la primitiva traída fué el descenso de la tubería, y esto no es cierto. El señor Marqués de San Nicolás (de quien hace elogios) notó la escasez de aguas, no por error de cálculo del autor del proyecto, sino por el aumento habido en el número de grifos, y asesorado de personas peritas mandó hacer unos agujeros encima de la galería y vino el agua turbia.

Después, en tiempo del señor Infante, continuando la escasez, se abrieron otros agujeros en el río y por allí también venían las aguas turbias. Pregunta al señor Mata si teniendo interés en que no se gastase más, votó en este sentido (el señor Mata dice que votó la consignación); pide que conste que aun conociendo el señor Mata que no debía gastarse más, votó en sentido contrario, aunque otras veces los presidentes han votado con las minorías.

Asegura el señor Mata que las aguas producen el 5 por 100 del total capital invertido y deduce de aquí que la segunda traída es barata: con el mismo argumento puede deducirse que es también barata la primera traída. Repite la importancia de la alimentación y vivienda, relacionándolas con el problema del agua. Se ocupa de las turbias y dice que con los agujeros abiertos vinieron las aguas turbias, porque con el primitivo proyecto venían limpias y en la cantidad que su autor calculó. Se dice que ahora vienen limpias y antes como el chocolate. Para demostrar el error de esta afirmación va á leer los datos de un año tomado al azar por quien ha formado esta estadística: el de 1895 96.

Antes advierte que sólo venían turbias por falta de cuidado, pues casi había interés en que viniesen turbias, como luego se verá. Después va examinando día por día de octubre de 1895 á septiembre de 1896 y aun contando las turbias por arreglos y obras, deduce que sólo hubo en el año nueve días de turbia y ocho de media turbia, lo cual es muy distinto de lo que se creía. Afirma que aun se ha hecho más para destruir aquello, como demostrará.

Da cuenta de una visita que hizo la víspera á las obras y afirma que la nueva galería se ha hecho en terrenos que antes de mucho serán presa del río que va desviándose hacia aquella parte y que en dos años ha ganado 50 metros. Después vieron el arquetón en el cual se habían atorado las aguas cuando las venas estaban vírgenes y sólo dieron cinco litros y medio y no ocho como se ha dicho. A continuación examinaron la casetta y la galería, la cual está cegada: ya se sabe por qué no existe la galería, porque no se quiere que exista: se abrió para que funcionase y no funciona porque no se limpia hace cuatro años; ¿es que ha debido cegarse por razones de higiene, porque el agua que conducía era nociva á la salud? Mas ahora entra esa misma agua, pero viene por encima, atravesando el fango y por consiguiente más sucia.

Sobre el terreno oyó á las personas entendidas que de aquí á quince días descenderá el río y no vendrá por los tubos más que la mitad que hoy, mientras que limpiando la galería vendrá el tubo lleno hasta fines de julio, y previo un convenio con Alberite se nos dará durante los meses de agosto y septiembre el tubo lleno durante cinco horas al día; de lo contrario este verano habrá gran escasez.

Parece que hay interés en que no entren por la galería todas las aguas que podían entrar y aun así vienen hoy más aguas del proyecto antiguo que del nuevo. Como estamos, con esas modificaciones, podemos pasar un año más: que no se abandone aquello sino que se sumen todas las que sean posibles y se estudie despacio el problema.

Rectifica el señor Mata diciendo que el señor Zuazo que ha mirado mucho pero ha visto muy poco; lo cual no tiene nada de extraño; porque el señor Zuazo ni por su carrera ni por sus aficiones (como ha confesado) está en disposición de apreciar lo que hay allí, en una sola visita. Ha afirmado el señor Zuazo que el señor marqués de San Nicolás mandó hacer los primeros agujeros por donde vinieron las turbias, y eso no es exacto en absoluto. Se hicieron en tiempos del señor Paterna, porque don Amós Salvador vió desde el primer momento que allí no había aguas y se hicieron los mechinales para recogerlas. Desde entonces aquello no fué galería sino acueducto.

Tampoco es exacto que se abandonase tal acueducto: se ha limpiado siempre aunque con dificultad, porque se hizo tan baja que tiene que entrar un hombre arrastrándose. Ahora no se limpia porque no existe: lo que el señor Zuazo ha visto sin limpiar es la arquetá de distribución y le han dicho que es la galería, pero ésta ya ha desaparecido. Los arquetones se hicieron para recibir el agua procedente de las toperas.

El señor Zuazo se ha molestado en contar las turbias que hubo en un año; no discute si fueron muchas ó pocas; hubo todas las que bajó el río; si un año trajo muchas, muchas, y si pocas, pocas. Dice que ahora se evitan y antes no; desea que consten en acta las afirmaciones que ha hecho el señor Zuazo, porque pueden envolver responsabilidad; y afirma que ahora se evitan las turbias porque las aguas del río y las del manantial llegan por conductos diferentes y pueden aislarse, mientras que antes llegaban juntas y no era posible separarlas. Ha afirmado que el señor Infante mandó abrir nuevos agujeros asesorándose del ingeniero municipal, cuando el nombramiento de éste fué posterior.

Quiere el señor Zuazo que la solución del problema sea traer aguas del Iregua. Este año habrá que hacerlo, desgraciadamente; pero después, ni puede defenderse tal sistema ni el mismo pueblo de Alberite puede vender aguas que no son suyas sino de todos los pueblos aguas abajo. (No disponemos de espacio para reseñar el resto de la discusión, y como en él hay afirmaciones de interés, continuaremos en el próximo número.)

Ya era hora. Ayer se efectuó una visita de inspección á los establecimientos de venta de pan. Se recogieron algunas hogazas por faltas en el peso. Este servicio lo prestaron el teniente alcalde don Pio Izarra y el concejal de semana don Virgilio San Juan. Salieron á recorrer las tiendas por la mañana, después de las once, y por la tarde. Citamos sus nombres para que conozca el público quienes procuran defender sus intereses. Este ejemplo debieran seguirlo los demás concejales, y sobre todo el alcalde, á quien compete más particularmente este asunto de la persecución del fraude, no sólo en el pan sino en todos los artículos de primera necesidad. Demasiado caras están las mercancías para que, sobre eso se consienta que las expendan mermaidas, un modo indirecto de recargar los precios.

El abuso está demostrado que existe. Para cortarlo y extinguirlo no hay sino establecer una persecución constante é imponer energicos correctivos á los que emplean por sistema este medio de acrecentar la ganancia. Que paguen los que, pesan mal, en una que caigan, por diez veces que consigan burlar la vigilancia de las autoridades. Ese es el sistema de corregir los males viejos; con el cauterio de la multa se cura la llaga de la codicia.

Pero esto requiere una labor asidua de las autoridades. Y también, justo es decirlo, un poco de ayuda por parte del público, que debe tomar por costumbre acudir al reposo, en vez de rehuir, como en ocasiones se observa, que los encargados de este servicio comprueben la exactitud en el peso de las mercancías que compra. La autoridad es la que ha de trazar el camino, estando la primera en su puesto. Ya se nos alcanza que la tarea es penosa, y aun expuesta á disgustos; pero los cargos públicos, cuando se aceptan, ha de ser con todas sus consecuencias.

Noticias. En las oposiciones de escuelas públicas que se celebran en Zaragoza, ha sido aprobado en el 1.º y 2.º ejercicio, don Ismenio Moneo, joven verdaderamente distinguido por su gran cultura y aplicación. De esperar es que obtenga una de las 16 plazas que se disputan los 23 opositores á que han quedado reducidos los 114 que concurren á principiar los ejercicios. Se nos asegura que en breve saldrá de Logroño el ingeniero provincial, al objeto de emprender con toda actividad los estudios para el trazado del proyecto de un canal de riego por la Zaballa.

Fuimos de los primeros en lanzar á la publicidad esta idea, que después vimos patrocinada por nuestra Corporación municipal, y es muy satisfactorio para nosotros todo lo que se haga por llevarla á la práctica. De lo que ahora, según parece, se va á realizar hasta la subasta de las obras, hay una distancia difícil de salvar; pero bueno es emprender la

siempre aunque con dificultad, porque se hizo tan baja que tiene que entrar un hombre arrastrándose. Ahora no se limpia porque no existe: lo que el señor Zuazo ha visto sin limpiar es la arquetá de distribución y le han dicho que es la galería, pero ésta ya ha desaparecido. Los arquetones se hicieron para recibir el agua procedente de las toperas.

El señor Zuazo se ha molestado en contar las turbias que hubo en un año; no discute si fueron muchas ó pocas; hubo todas las que bajó el río; si un año trajo muchas, muchas, y si pocas, pocas. Dice que ahora se evitan y antes no; desea que consten en acta las afirmaciones que ha hecho el señor Zuazo, porque pueden envolver responsabilidad; y afirma que ahora se evitan las turbias porque las aguas del río y las del manantial llegan por conductos diferentes y pueden aislarse, mientras que antes llegaban juntas y no era posible separarlas.

Ha afirmado que el señor Infante mandó abrir nuevos agujeros asesorándose del ingeniero municipal, cuando el nombramiento de éste fué posterior. Quiere el señor Zuazo que la solución del problema sea traer aguas del Iregua. Este año habrá que hacerlo, desgraciadamente; pero después, ni puede defenderse tal sistema ni el mismo pueblo de Alberite puede vender aguas que no son suyas sino de todos los pueblos aguas abajo.

(No disponemos de espacio para reseñar el resto de la discusión, y como en él hay afirmaciones de interés, continuaremos en el próximo número.)

Ya era hora. Ayer se efectuó una visita de inspección á los establecimientos de venta de pan. Se recogieron algunas hogazas por faltas en el peso. Este servicio lo prestaron el teniente alcalde don Pio Izarra y el concejal de semana don Virgilio San Juan. Salieron á recorrer las tiendas por la mañana, después de las once, y por la tarde. Citamos sus nombres para que conozca el público quienes procuran defender sus intereses. Este ejemplo debieran seguirlo los demás concejales, y sobre todo el alcalde, á quien compete más particularmente este asunto de la persecución del fraude, no sólo en el pan sino en todos los artículos de primera necesidad. Demasiado caras están las mercancías para que, sobre eso se consienta que las expendan mermaidas, un modo indirecto de recargar los precios.

El abuso está demostrado que existe. Para cortarlo y extinguirlo no hay sino establecer una persecución constante é imponer energicos correctivos á los que emplean por sistema este medio de acrecentar la ganancia. Que paguen los que, pesan mal, en una que caigan, por diez veces que consigan burlar la vigilancia de las autoridades. Ese es el sistema de corregir los males viejos; con el cauterio de la multa se cura la llaga de la codicia.

Pero esto requiere una labor asidua de las autoridades. Y también, justo es decirlo, un poco de ayuda por parte del público, que debe tomar por costumbre acudir al reposo, en vez de rehuir, como en ocasiones se observa, que los encargados de este servicio comprueben la exactitud en el peso de las mercancías que compra. La autoridad es la que ha de trazar el camino, estando la primera en su puesto. Ya se nos alcanza que la tarea es penosa, y aun expuesta á disgustos; pero los cargos públicos, cuando se aceptan, ha de ser con todas sus consecuencias.

Noticias. En las oposiciones de escuelas públicas que se celebran en Zaragoza, ha sido aprobado en el 1.º y 2.º ejercicio, don Ismenio Moneo, joven verdaderamente distinguido por su gran cultura y aplicación. De esperar es que obtenga una de las 16 plazas que se disputan los 23 opositores á que han quedado reducidos los 114 que concurren á principiar los ejercicios. Se nos asegura que en breve saldrá de Logroño el ingeniero provincial, al objeto de emprender con toda actividad los estudios para el trazado del proyecto de un canal de riego por la Zaballa.

Fuimos de los primeros en lanzar á la publicidad esta idea, que después vimos patrocinada por nuestra Corporación municipal, y es muy satisfactorio para nosotros todo lo que se haga por llevarla á la práctica. De lo que ahora, según parece, se va á realizar hasta la subasta de las obras, hay una distancia difícil de salvar; pero bueno es emprender la

marcha para llegar al fin de la jornada. Lo que no se empieza es lo que no se acaba; bueno sería que se diese el primer paso.

—Ha sido nombrado ayudante de la Estación Enológica de esta ciudad don José Robles y Rodríguez. —Durante el mes de febrero último se han inscrito en el Registro civil: nacimientos, 22; defunciones, 17; y matrimonios, 1. —Ayer empezaron las misiones en la parroquia de Santo Tomás.

Esta mañana han ido, á la iglesia los niños y las niñas de todas las escuelas; lo cual es establecer vacaciones que no señalan las leyes ni ha determinado la Junta local de instrucción. Y un atentado contra la autoridad de los padres que mandan sus hijos á la escuela y luego se encuentran que los maestros se los llevan á la iglesia.

Y esto no pueden hacerlo los maestros de las escuelas públicas, aun cuando se lo pidan los padres ni si noeros y se lo autorice ó consienta el alcalde. Si se quiere llevar á los niños al templo, que sea á horas compatibles con las clases y con el consentimiento de sus padres. Y así se evitan disgustos á los profesores, á las autoridades y á todo el mundo.

—Observaciones meteorológicas de la Estación Enológica referentes al día 28: Altura barométrica media, 710,1; temperatura máxima al sol, 18,0; á la sombra, 13,5; mínima á la sombra, 1,0; al sol, 0,0; dirección del viento, O; y SE. 1.º de marzo.

ANGUCIANA. Defunción. Tras de penosa y larga enfermedad ha fallecido en el día de hoy Claudia Rodríguez Ayudillo, esposa de Lauro Rodríguez Erizar, vecino de Tormantos. Durante su enfermedad ha sido socorrida por el Ayuntamiento, Pan de los pobres y personas caritativas, pues de lo contrario hubiera perecido antes de haber estado de gracia. Jornales. El Ayuntamiento tiene colocados á varios braceros en la plantación de árboles, con lo cual facilita sustento á muchas familias que carecían de él. Vinos. El temporal, revuelto, y la salida de los vinos, nula; hasta el extremo de asociarse varios vecinos para sacar sus caldos á vender fuera, por no acordarse nadie de que existen en estas bodegas-cuevas excelentes tintos y claretas. Pagos. Siguen sin cobrar el remanente del tercero y cuarto trimestre los maestros de esta villa: se parecen algo en la actualidad y con el tiempo serán idénticos, á los camineros del Estado, que aun no han cobrado diciembre. La Intervención dice que el Ayuntamiento no ha ingresado; esta Corporación dice que sí; pero los pobres maestros sufren las consecuencias. 1.º de marzo.

SECCION DE HARO

SECCION DE HARO. Ya era hora. Ayer se efectuó una visita de inspección á los establecimientos de venta de pan. Se recogieron algunas hogazas por faltas en el peso. Este servicio lo prestaron el teniente alcalde don Pio Izarra y el concejal de semana don Virgilio San Juan. Salieron á recorrer las tiendas por la mañana, después de las once, y por la tarde. Citamos sus nombres para que conozca el público quienes procuran defender sus intereses. Este ejemplo debieran seguirlo los demás concejales, y sobre todo el alcalde, á quien compete más particularmente este asunto de la persecución del fraude, no sólo en el pan sino en todos los artículos de primera necesidad. Demasiado caras están las mercancías para que, sobre eso se consienta que las expendan mermaidas, un modo indirecto de recargar los precios.

El abuso está demostrado que existe. Para cortarlo y extinguirlo no hay sino establecer una persecución constante é imponer energicos correctivos á los que emplean por sistema este medio de acrecentar la ganancia. Que paguen los que, pesan mal, en una que caigan, por diez veces que consigan burlar la vigilancia de las autoridades. Ese es el sistema de corregir los males viejos; con el cauterio de la multa se cura la llaga de la codicia.

Pero esto requiere una labor asidua de las autoridades. Y también, justo es decirlo, un poco de ayuda por parte del público, que debe tomar por costumbre acudir al reposo, en vez de rehuir, como en ocasiones se observa, que los encargados de este servicio comprueben la exactitud en el peso de las mercancías que compra. La autoridad es la que ha de trazar el camino, estando la primera en su puesto. Ya se nos alcanza que la tarea es penosa, y aun expuesta á disgustos; pero los cargos públicos, cuando se aceptan, ha de ser con todas sus consecuencias.

Noticias. En las oposiciones de escuelas públicas que se celebran en Zaragoza, ha sido aprobado en el 1.º y 2.º ejercicio, don Ismenio Moneo, joven verdaderamente distinguido por su gran cultura y aplicación. De esperar es que obtenga una de las 16 plazas que se disputan los 23 opositores á que han quedado reducidos los 114 que concurren á principiar los ejercicios. Se nos asegura que en breve saldrá de Logroño el ingeniero provincial, al objeto de emprender con toda actividad los estudios para el trazado del proyecto de un canal de riego por la Zaballa.

Fuimos de los primeros en lanzar á la publicidad esta idea, que después vimos patrocinada por nuestra Corporación municipal, y es muy satisfactorio para nosotros todo lo que se haga por llevarla á la práctica. De lo que ahora, según parece, se va á realizar hasta la subasta de las obras, hay una distancia difícil de salvar; pero bueno es emprender la

SECCION DE CALAHORRA

SECCION DE CALAHORRA. Proyectos importantes. Los que preocupan la atención en estos días á las personas llamadas á velar por los intereses de esta población agrícola, son de verdadera importancia. Se trata de establecer una Caja de Ahorros y Banco agrícola, que tan benéficos resultarán en esta ciudad. La idea es muy bien acogida y se ha evidenciado que no están adormecidos los sentimientos humanitarios de las personas ilustradas y pudientes, y á cuyo fin son varias las reuniones que se vienen celebrando en casa del activo y celoso propietario don Ceferino Moreno. Cada día resaltan más los beneficios que reporta la institución de la comunidad de labradores, y eso que todavía no puede apreciarse bien, dado el corto plazo que viene funcionando. Unido á esto, la fundación de la referida Caja de Ahorros y Banco agrícola, cuya iniciativa partió del laborioso diputado provincial don Víctor del Valle, viene á proporcionar al labrador grandes facilidades para el progreso de la agricultura, á la vez que se le inculca el hábito al ahorro, lográndose también así la acción dañosa del usurero, que tan despidadamente le trata. Los pesimismo y murrnacimientos que puedan sobrevenir de unos cuantos usureros, que vean en peligro su infame y lucrativo negocio, serán protestas que nadie atenderá, comprendiendo la intención poco caritativa que les anima y que si algún efecto pudieran lograr sería contraproducente. No menos importancia tiene el proyecto de la creación de un cam-

Inscripciones verificadas en el día de ayer. Nacimientos.—Gundalupe Alvaro Sáez. Defunciones.—Ninguna. Matrimonios.—Santiago González Jiménez, de Graballos (Logroño), de 51 años, viudo, con Evarista Barriobero Ortuño, de Entrena, de 45 años, de Logroño, viuda.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY 2 DE MARZO.—Santos Lúcio, Pablo y Simplicio. La Misa y Oficio divino son de la Dominica, con rito doble de segunda clase y color morado.

SANTOS DE MAÑANA 3 DE MARZO.—Santos Emeterio y Celedonio, mártires. La Misa y Oficio divino son de Santos Emeterio y Celedonio, con rito doble de primera clase y color encarnado.

Semaneros

Los señores sacerdotes á quienes toca de semana para administrar los Sacramentos á los enfermos, son los siguientes: *Santa María de la Redonda*.—D. Ciriano Garrido, fonda de Soto. *Santiago el Real*.—Don Miguel Torres, Mayor, 16, 3.º *Santa María de Palacio*.—Don Carlos López, Mayor, 52, 3.º

El lunes próximo, darán principio en la iglesia de San Bartolomé los Ejercicios espirituales para hombres sólo, dirigidos por los RR. PP. de la Compañía de Jesús, Gómez y Obeso. Por la mañana, á las siete y media, misa, meditación, y por la tarde, á las seis y media, rosario, conferencia y meditación. La comunión general tendrá lugar el domingo, 9, á las siete y media.

AVISOS Y NOTICIAS

Antes de marchar el gobernador civil señor Cojo Varela á Vigo, ha dejado resueltos los siguientes asuntos: Revocando, de acuerdo con la Comisión provincial, los nombramientos de barrenderos hechos por el Ayuntamiento de Haro, sin ajustarse á las bases señaladas en el concurso. Revocando tres multas impuestas por el Ayuntamiento de Villarta-Quintana, al vecino don León Cárcamo, por supuesto pastoreo abusivo. Desestimar, de acuerdo con la Comisión provincial y lo informado por la jefatura de minas, la reclamación del Ayuntamiento de Navajun, relativa á 20 pertenencias de hierro que se le concedieron al vecino de Zaragoza don Pablo Zurriaga del Val. Confirmar el acuerdo del Ayuntamiento de Tudelilla, que separó del cargo de inspector de carnes á don Ezequiel García del Moral. Confirmar el acuerdo del Ayuntamiento de Briones, desestimando una reclamación de servidumbre de una senda.

Rebajar á 50 pesetas la multa de 500 que el Ayuntamiento de Haro impuso á la compañía de alumbrado eléctrico por el cambio de unas lámparas. Anular la sesión celebrada por la Junta municipal de Manilla, en que destituyó á don Antonio Medardo del cargo de farmacéutico titular interino. Estimar el recurso interpuesto por los religiosos agustinos de San Millán de la Cogolla sobre pago de arbitrios de derechos de matadero. Desestimar la reclamación del vecino de Sajazarra don Tiburcio Alonso, contra acuerdo del Ayuntamiento que le declaró responsable como fiador del rematante de consumos.

En el comercio de Demetrio Díaz se acaban de recibir las últimas novedades en géneros negros, riquísimos damascos de seda para vestidos de novias, selecto surtido en armures negros propios para la época presente y grandioso surtido en mantillas de blonda, desde lo más barato á lo más superior. Todo á precios sin competencia.—MERCADO, 46.

Consulta general médico quirúrgica y especial para las enfermedades de los ojos, á cargo de don Ramón Castroviejo.—De 11 á 1.—Muro de las Escuelas, 30, principal.

Al «Boletín oficial» se ha remitido una circular del Gobierno civil dirigida á los alcaldes, á fin de que éstos abran por sí la correspondencia oficial y el «Boletín» y no como abusivamente se viene haciendo por algunos secretarios, creyendo con ello algunos alcaldes que de esta manera pueden eludir responsabilidades alegando ignorancia.

LUSTRES ESPECIALES para Tarima y Ladrillo EN TODOS COLORES Blasco Hermanos.—San Blas, núm. 3. Por la Cocina Económica se han repartido durante la pasada semana 6.715 raciones, que arrojan un término medio de 973 diarias. Nos escriben de Baños de Ebro (Alava): «Las operaciones agrícolas están paralizadas por causa de las perturbaciones lluvias. Sin embargo, los labradores se muestran conformes por lo que con aquéllas mejora el campo. Las ventas de vino superior son frecuentes, pagándose de 15 á 20 reales cántara. Hay una partida de seiscientos cántaras de aguardiente de orujo de 20 grados, que se cederá á 24 reales cántara. Preocupa á los propietarios de viñas el progreso de la filoxera, que se va enseñoreando en esta comarca.»

que circulan por el siglo, quedando reducidas á actos voluntarios de la conciencia, ante los cuales huelgan intervenciones de ningún género, que no pueden admitirse aunque las abone el buen deseo de los que creen cumplir un fin social y cristiano, conquistando obreros para la viña del Señor. Y conste que en todo lo apuntado ejercemos de meros cronistas.

Albuera de regreso

Desde que salió para Zaragoza el regimiento de caballería, hemos seguido con interés y simpatía sus etapas y jornadas, leyendo con desagrado todo lo que la prensa navarra y aragonesa decía acerca de su probable residencia definitiva en la heroica ciudad.

Recibida en Alagón la orden de retorno á Logroño, y no siendo de urgente necesidad su presencia aquí, ha creído la superioridad improcedente forzar la marcha, marcando jornadas ordinarias para el viaje. Esta noche dormirá la fuerza en Alfaro, mañana en Calahorra el martes en Aulsejo y el miércoles por la tarde hará su entrada en Logroño, siendo lo más probable salgan á su encuentro el general Ollo, los oficiales francos de servicio y una escolta montada.

Su paso por las poblaciones citadas, servirá de ocasión para recibir homenajes de simpatía á los que se hacen acreedores el bizarro coronel señor Lastra y sus pundonorosos oficiales.

Concierto

De doce á trece y media, se situará la banda de Bailén, si la lluvia no lo impide, en el salón de conciertos del Espolón, interpretando el siguiente programa: Pasodoble. «Consuegra», polka.—Roig. «Les evnyyes divertissement».—Massenet. «Los eskarros», rigodones.—Excelentísimo señor conde de Torre Múzquiz. «En la Florida», walses.—Catalá. Para el alcalde

Su antecesor señor Mata, adelantándose á los sucesos, ordenó se retiraran los setos de espio artificial que defendían los macizos de los jardines de las tropelías de los muchachos. Indudablemente, habla muy bien de la cultura de un pueblo, el respeto á las plantas y árboles; pero aquí no hemos llegado á inculcar en la inteligencia de los escolares el amor á las flores, como no sea para apoderarse de ellas lo mismo en los jardines públicos que en el pecho de las señoritas. Muy bueno es el acuerdo de la Alcaldía, pero resulta impracticable, sobre todo en los parques destinados al recreo de la infancia. Tal sucede en el jardín del instituto, fachada de la escuela de don Gregorio Sabrás, pues con la desaparición de los alambres se han borrado las líneas de los cuadros, pisoteando los setos que aun carecían de la necesaria robustez y frondosidad cuando se los quitaron los tutores que los defendían.

Hay necesidad de colocar la cerca de alambrado, ahora que es la época para repoblar las plantaciones. También pide un arreglo la calzada ó cinta de adoquines que va desde la fábrica de tabacos á los cuarteles y Gobierno civil, pues en cuanto caen cuatro gotas se hace difícil el transitar por paraje tan concurrido. El señor Marín puede cerciorarse de la necesidad de ambas peticiones.

Bodas Ha sido pedida oficialmente la mano de la bellísima y distinguida señorita Evelia Ramírez de Arellano de la Plaza, para el joven empleado de la sucursal del Banco de España en Bilbao, don Fernando Manso. La boda se celebrará en el próximo mayo, no estando aún resuelto si tendrá lugar en Navarrete donde residen los señores de Ramírez, hermanos de la novia, ó en Bilbao, donde se encuentra al lado de su hermano político, el farmacéutico señor Sáenz de Regadera.

La boda de los simpáticos jóvenes Enrique Ruiz y Petra Delgado, celebrada ayer en la iglesia de Santiago, estuvo sumamente concurrida, siendo obsequiada la comitiva espléndidamente en el café «La Unión», desde donde partieron los desposados al tren, para inaugurar su luna de miel. Ha sido concertado el enlace de un conocido industrial que viaja en las temporadas de otoño y primavera, llevando los productos de la casa á que pertenece su padre, por Valladolid, Salamanca y otros centros agrícolas, con una hermosa é inteligente huérmana que en su día entrará en posesión del bienestar que disfrutan sus tíos, con quienes halló siempre ternuras paternales. Esta unión se realizará en mayo. Viajeros

La discreta y bellísima señora doña Jacinta Plasencia, cumplido el objeto de su viaje á Logroño para enterar á su esposo de los bienes que aportó en matrimonio, rindiendo al propio tiempo un recuerdo á la memoria de su abuelo don Juan Domingo Santa Cruz, ha continuado su viaje de novios para volver á Sevilla, donde fijarán su residencia los señores de Fernández. Cumplida su misión de asistir al enlace de su hermana, se halla nuevamente en su preciosa quinta «Enrique» el joven abogado don Augusto Plasencia, primogénito del señor conde de Santa Bárbara. Fray CIRILO

«¿A dónde vamos?», y puesto que á los obreros se nos pregunta, en nombre de los mismos he de manifestarle:

1.º Que pobres nacimos, vivimos y viviremos, comiendo á costa del diario sudor de nuestro rostro patatas y alubias, porque así plugo al Señor que lo fuéramos; y nos convencemos y estamos convencidos de que así es y será: que habrá riquezas para actos grandes, nobles y generosos, riquezas para despilfarrar, riquezas para morir de hambre, riquezas para suicidarse, etc., etc.

2.º Que es ley humana el aspirar á más; no á riquezas, sino á que nuestras esposas é hijos coman; no con abundancia, sino pobremente; no para morir de hambre gradualmente, sino, en caso, de una vez.

3.º Que se dan á diario leyes para amparar y proteger al capital, pero no se dan para el obrero. 4.º Que conste que no somos ni seremos jamás anarquistas, porque el anarquista es un holgazán y un vago despechado; sus medios no son humanitarios, porque si asesinan á un rey ó presidente de República, otro le sucede y nada han hecho más que un asesinato.

5.º Que la aspiración del obrero es ganar algo más sueldo para dar pan á su esposa é hijos; que si para adquirir este pan hace falta sangre, dispuesta está la nuestra; que á fuerza de derramamiento de sangre se adquirió la libertad que disfrutamos; y nuestra sangre, hoy y mañana, valdrá en su día para que sea más atendido, considerado y alimentado el honrado obrero español; y 6.º Que si á esto se llama ser anarquista, lo somos todos dentro de la política, profesión, arte ú oficina que ejerzamos, porque todos pensamos igual, ó sea alimentarnos, y no de vicio, para no morirnos de hambre. «¡Ahí vamos!!!»

Un obrero.

MENESTRA

Al Humilladero No hay otra ruta que seguir en estos días verdaderamente primaverales.

Hasta la fecha se llevan la palma los viernes de Cuaresma, días predictos de la naturaleza que pone todas sus alegrías para iluminar el paso cual si quisiera premiar el sacrificio de los que comen de vigilia... y de los que no las guardan.

Saliendo á las cinco, goza el observador un espectáculo encantador pasando revista á la colección de niñas bonitas que regresan de la ermita ligeramente sofocadas, mal oculto el color encendido de sus mejillas bajo el velo que al mismo tiempo que las embellece, preserva el rostro del aire y el polvo.

El último día acudió gran número de bellas riojanas y residentes hasta el punto de poder asegurar que el sitio de reunión de las personas conocidas, es el camino del Cortijo. Y eso que vuelven los peligros de ser arrollada cualquier persona, gracias á la condescendencia del señor alcalde en permitir los jinetes que van á lucir su figura á la hora de más concurrencia.

Las tardes del domingo todavía no gozan de la gracia divina, juzgando por la pasada, deslucida por el viento; no parece ser más agradable la de hoy, si se tiene en cuenta la lluvia que se inicia en este momento, media noche.

Se conoce que el día festivo que no tiene la obligación del ayuno y la vigilia, tampoco disfruta de las simpatías de Eolo y Neptuno.

Toque de alarma

Empieza á inquietarse el vecindario por la desaparición misteriosa y repentina de varias jóvenes que por extraña casualidad carecen de padres ó tutores legales para hacer la reclamación en debida forma. Como hasta ahora recaían los escamoteos en muchachas sometidas á devaneos amorosos, el clamoreo se circunscribe á los que las perdían, sin que pasara el asunto á tomar graves proporciones. Pero si hemos de dar crédito á los que relatan el reciente copo ejercido con una joven de antecedentes nada vituperables, el caso de ahora reviste el carácter de un verdadero secuestro, del cual han entendido los tribunales, á instancias de un conocido industrial que se personó al Juzgado pidiendo se esclarezcan los hechos.

Parece ser, siguiendo el relato que nos hizo el denunciante, que la desaparición obedeció á haberse presentado dos señoras solicitando la cooperación de la interesada para un trabajo manual, acudiendo la operaria con ánimo de regresar á su casa al terminar su labor, pero sin duda la tarea es más larga de lo que creía, puesto que todavía no ha vuelto á su casa.

Ayer se dijo también que las mismas ú otras señoras andaban preparando el ánimo de una oficiala de modista por medio de su tía que hasta hace poco amparó la orfandad de su sobrina, viéndose precisada á abandonar la por no permitir su ocupación ejercer la debida vigilancia sobre su mal aconsejada pupila. Partidarios de la libertad de conciencia, halláramos natural y plausible el que cada cual busque refugio donde más le convenga y mejor aún si utiliza esos santos lugares dedicados al retiro y á la penitencia; pero siempre contando con que estos actos sean hijos del arrepentimiento y se ejecuten sin la más leve presión.

No satisfará extraordinariamente que se desvanezcan esas impresiones

los concejales presentes se ven en «la imperiosa precisión de desestimar su instancia.»

Acto seguido se aprobó una cuenta de don Antonio Larios, importante 11 pesetas 50 céntimos, por la encuadración de los tomos del Diccionario de Administración de Alcubilla, de 1899 y 1900, y los del Consultor de los Ayuntamientos de Abella, de 1899, 1900 y 1, y se acordó pagarla con cargo al capítulo 11, artículo único del presupuesto. Y no habiendo más asuntos que tratar, se levantó la sesión.

Dimisiones

En la sesión celebrada por la excelentísima Comisión provincial el miércoles 26 de febrero, se acordó admitir la renuncia de los cargos de concejal del Ayuntamiento de Nájera, á don Pedro Ortiz y Moneo, don Aurelio Ruiz de Gopegui, don Luciano Gutiérrez, don Agustín Ruiz Domínguez y don Victoriano Ruiz Castroviejo, fundadas todas en defecto físico.

«¡Vayan con Dios! Y si se quieren ir también con ellos los que restan, se lo agradecerá el pueblo entero! Porque para el papel que han hecho todos en estos dos años últimos, lo mismo podíamos haber pasado sin ellos.»

Y ahora ¡electores! vuelta á luchar y á indisponeros los unos con los otros, para satisfacer la vanidad y el capricho de otros nuevos candidatos, que hagan buenos é involuables á los *non natos* que hoy perdemos.

Bien lo dijo allá, don Juan Nicasio Gallego: «Este sistema político actual, está llamado á labrar la dicha y felicidad perdurable de los pueblos. No tiene más inconvenientes, dificultades y contratiempos, que los que puedan surgir en los ochocientos primeros años de ensayo.»

Y Nájera debe hallarse todavía en el principio de ese ensayo transitorio. Que pasará, no lo dudemos. Porque todo pasa en este mundo. Hasta los duros sevillanos. 1.º de marzo.

De Navarra

TUDELA

Junta general Reunir, á las cinco de la tarde, se acuyeron en Junta general los accionistas de la «Sociedad Electricista Tudelana» para la dación de cuentas y renovación de cargos.

Al acto, que tuvo lugar en el salón de sesiones de la Casa-Ayuntamiento, asistió gran número de accionistas, los que aprobaron por unanimidad las cuentas presentadas por el Consejo de administración y eligieron á los señores don Pantaleón Armona y don Domingo Frauca, á quienes correspondía cesar en los cargos de presidente y vocal respectivamente del Consejo. En la reunión reinó la mayor animación, aplaudiendo todos la marcha que el actual Consejo de administración y su administrador don Félix Conde, han hecho seguir á los negocios; y en verdad que pueden estar satisfechos los accionistas, pues gracias á los trabajos de aquéllos se han repartido durante el último ejercicio dos dividendos activos de un cinco por ciento cada uno.

A Jerusalén Entre los nombres inscritos para la próxima peregrinación á los Santos Lugares, figuran el sabio rector del Seminario conciliar de esta ciudad y canónigo de la santa iglesia catedral, don Mateo Gómez, y los del notable jurista don Gregorio Iribas y su discreta hermana doña Rufina. Según ha manifestado el señor Iribas, piensa escribir en un libro sus impresiones de viaje, lo que seguramente constituirá una obra tan amena é instructiva como la que dió á la publicidad hace unos tres ó cuatro años á raíz de su viaje por las principales ciudades de Italia y Suiza.

A cambiar impresiones El miércoles último, en el tren co-reo de la noche, salió para Madrid el digno administrador general de la «Azucarera de Tudela» don Atilano Bastós y de Dueñas, representante de esta sociedad en las reuniones que vienen celebrándose en la Corte para la formación del Sindicato azucarero. El objeto que le lleva es el de cambiar impresiones con la Comisión que marchó á Granada á tratar con los azucareros de aquella región, que ha vuelto ya á Madrid, después de llenar su cometido.

Albuera de regreso

A las doce y cuarto del día de hoy ha llegado á esta ciudad, procedente de Alagón, el regimiento de caballería cazadores de Albuera. Inmediatamente han sido alojados los individuos que lo componen entre el vecindario, que los ha recibido con grandes muestras de afecto. Según hemos podido informarnos permanecerán en ésta descomulgando hoy y mañana por la mañana, y de no recibir órdenes en contrario saldrán con dirección á Calahorra mañana por la tarde ó el lunes por la mañana. 1.º de marzo.

Los obreros

Señor director de LA RIOJA: Muy señor mío: En vista del modesto articulo publicado en su acreditado diario, del 1.º del actual, titulado Desde Barcelona, y que termina

tránvia eléctrica de esta ciudad á la de Cervera.

Por hoy no se pueden comunicar más noticias; en la crónica siguiente se darán más detalles de negocio tan importante y útil.

—El fotógrafo Zoilo Calvo, que piensa hacer un álbum de fotografías de este pueblo, ha añadido á su colección dos más, notables, en las que están muy bien tomados el punto de vista y la elección de lo retratado, que son una la magnífica verja de hierro, fabricada á martillo, de la iglesia de San Miguel, y la otra el suntuoso coro de la misma iglesia.

De Aldeanueva, de otros pueblos limitrofos y de la localidad tiene bastantes trabajos pendientes que le acorritan, dados el buen gusto y el arte que se observa en todos los retratos y vistas que hace.

—Un industrial activo, y emprendedor, que se desvive por complacer al público, tiene el proyecto, que en breve será realidad, de traer un cuerpo de cantadoras y bailadoras que entretenga en determinadas horas á los individuos que acudan á su establecimiento.

Como el proyecto debe ser sometido á la aprobación superior, no de ciertos nombres, ni el local, solamente que la idea se ha pensado con detención y con estudio del negocio que se ha de establecer.

28 de febrero.

AUDIENCIA

Disparo y lesiones

Custodiado por un cabo y un soldado del regimiento de Bailén, compareció ayer ante la sección primera de esta Audiencia otro soldado del de caballería de Arlabán, llamado Santos Martínez Anguiano, natural y vecino de Igea, y procesado á consecuencia de los siguientes hechos: En los primeros días del mes de marzo del año anterior, el citado Santos y su vecino Florentino Garijo, hallándose en el campo, tuvieron un altercado, á consecuencia del cual, y al encontrarse sobre las ocho de la noche del día 12 del mismo mes, en un pueblecillo inmediato llamado San Pedro Manrique, volvieron á suscitar la cuestión, dirigiéndose mutuamente palabras gruesas y saliendo después en actitud de desafío.

Varios jóvenes que acudieron hicieron desistir de sus propósitos á los contendientes; pero al reunirse todos en cierta calle, el Santos hizo un disparo de arma de fuego, cuyo fogonazo causó algunas erosiones á Francisca Espada, sin que para su curación necesitase de asistencia facultativa.

El fiscal califica estos hechos como constitutivos de un delito de disparo de arma de fuego, que produjo lesiones leves, y pide que se imponga al procesado la pena de un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional.

La defensa reclamaba la libertad de su patrocinado por no resultar probada su culpabilidad. En vista del resultado de la prueba, el ministerio público retiró la acusación, quedando libremente absuelto el procesado.

Sumarios recibidos: Juzgado de Logroño, por delito de imprenta. Sin procesado. —El mismo Juzgado, contra Francisco Pereda Alonso, Pablo Velasco Aguado y Rafael Sobrino Sáenz, por atentado en Logroño. —El mismo Juzgado, contra Arsenio Jiménez Sánchez, por falso testimonio. —El mismo Juzgado, contra Juana Urbina Mata, por abandono de cuatro niños en Logroño. —Juzgado de Calahorra, por ocultación de correspondencia en Alcañadre. Sin procesado. —El mismo Juzgado, contra Feliciano Antónanzas Lames, por hurto de berza en Calahorra.

Señalamiento para el martes: Juzgado de Logroño, contra Santiago Bretón Maya, por desobediencia; abogado, señor Muñoz; procurador, señor Vidal.

SECCION DE NAJERA

NAJERA

Ayuntamiento La última sesión de Ayuntamiento fué también supletoria y se celebró presidida por el alcalde y con la sola asistencia de los concejales señores Lereña y Rodríguez. Aprobada el acta anterior, se acordó que el día 2 de marzo se celebre la clasificación y declaración de soldados, designando á los dos Sres. médicos titulares para el reconocimiento de los quintos y á don Manuel Lereña Velasco, sargento licenciado del ejército, para su medición. Se leyó una instancia del señor cura economo de la parroquia de Santa Cruz, solicitando que el Ayuntamiento sufrague la mitad del gasto que ha de originar la restauración de dos campanas que son de absoluta precisión y cuya mitad de coste no pasará de cien pesetas.

Discutióse el asunto, y considerando que según sentencia de 28 de diciembre de 1889 no tienen atribuciones los Ayuntamientos para disponer libremente de sus fondos, porque la ley no les atribuye la misión de atender á la reparación de templos (no obstante lo cual y si el estado financiero del de esta localidad lo permitiera, con gusto accederían á petición tan laudable y justa, pero se ven imposibilitados de atenderla por tener en descubierto otras necesidades y servicios de utilidad pública), se acordó se conteste que bien á pesar de

Noticias Ha llegado y está en los pueblos de arriba del río Alhama, el ingeniero que ha de estudiar el proyecto de

SECCION DE ALFARO

ALFARO

Por los pobres

El señor alcalde presidente ha oído los ofrecimientos hechos desde esta crónica, la del 26 de febrero, y ha pedido el proyecto de Asociación de Beneficencia domiciliaria, que le ha sido entregado.

En él encontrará materia abundante para inspirarse en un sentimiento común á todos los que desean el bien de esta localidad.

No será el proyecto, ni tendrá el carácter de intangible, se le puede reformar y se le deben adaptar ú unir algunas ideas que posteriormente á su concepción han ocurrido y deben tenerse en cuenta. El proyecto es el principio de un trabajo que, tomado y desarrollado con cariño, podría llevar á otros que previniesen sucesos y conflictos. Los legisladores hacen ó están en el caso de hacer leyes generales obligatorias á toda la península, sin llegar jamás al casuismo local ó particular; pero sí pueden descender y deben tener presente el estado personal ó singular de un pueblo que cuenta su fisonomía propia, sus hábitos característicos y su personalidad bien definida y al alcance de aquellos que están en trato diario con sus compoblanos.

Este es el mal que ha aquejado á nuestros gobernantes, la *transportación* de ideas de otra nación á ésta, sin estudiar temperamentos, suelo, condiciones ni caracteres, y el aplicar la centralización á un estado nacional que cuenta tantos dialectos diferentes, costumbres en extremo variadas, medios de vivir completamente contrarios y fuentes de riqueza y productos tan diametralmente opuestos.

Por esto, sin pretender romper tradiciones, sin pensar un momento en locuras de cerebros desequilibrados que tienen por originalidad ó por *superhombria* la idea separatista, los pueblos deben empezar á discurrir y á establecer recursos propios inherentes á la localidad, y que entre en ellos la idea de que la verdadera regeneración y arreglo de la vida local, provincial y nacional ha de comenzar por el individuo echando por la borda del desinterés la impedita egoísta, mezquina y estrecha que está á punto de hacer zozobrar la nave del Estado.

La pluma se marchó, fantaseó, pero escrito queda, y al punto de partida.

El reglamento de Asociación de Beneficencia domiciliaria encaja en este pueblo, viene á corregir defectos que todos desean ver desaparecer, y lleva la intención de sentar una concordia, una relación inmediata y diaria entre la Junta directiva, los inspectores y el pueblo necesitado, sin alardear de mejoras de condición, ni de arbitrajes, ni de conciliaciones, palabras que tanto abundan y ponen en sus labios y discursos los prohombres cuando el conflicto aprieta.

La idea dominante en él es la caridad, sin bombos ni platillos; el socorro llevado á la casa del verdaderamente pobre ó necesitado, sin distinción de clases, siempre que viva de un salario; en los momentos que el reglamento señala; el atender á una calamidad pública, el organizar recursos contra el hambre y el sacar durante algunos meses de una terrible pizga devoradora de los pueblos á ciertos infelices. A grandes rasgos esto entrañaba el reglamento, pero más se ha de hacer si responden como se cree los hombres de buenos y caritativos sentimientos.

Noticias Ha llegado y está en los pueblos de arriba del río Alhama, el ingeniero que ha de estudiar el proyecto de

DIGESTIVO CLIN

El más poderoso remedio contra las ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO

CLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS

EL RABIOSO DOLOR

DE MUELAS CARIADAS

EL AIBAF SERDNA

(anagrama) de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia. Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

Desaparece con las pastillas pectorales de Rincón. Favorecen la expectoración y hacen desaparecer la inflamación de los bronquios y opresión de garganta. Una pastilla en la boca produce una verdadera exhalación balsámica de brea, toldi y azahar. Dos reales paquete.—En Bilbao, Farmacia de Rincón. Estufa 14. Depósito y venta en Logroño, Farmacia de Martínez Iñiguez, Mercado, 21.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

LÍNEA DE CUBA Y MÉJICO.—Servicios del Norte. El día 16 de enero saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Co-ruña, el vapor Alfonso XII.

LÍNEA DE VENEZUELA COLOMBIA.—El día 11 de febrero saldrá de Barcelona y el 15 de Cádiz, el vapor «Cataluña».

LÍNEA DE FILIPINAS.—El 4 febrero saldrá de Barcelona el vapor «Antonio López».

LÍNEA DE BUENOS AIRES.—El día 2 de febrero saldrá de Barcelona y el 7 de Cádiz el vapor «León XIII».

LÍNEA DE FERNANDO POO.—El día 25 de febrero saldrá de Barcelona y el 2 de Cádiz, el vapor «».

LÍNEA DE CANARIAS.—El día 17 de febrero saldrá de Barcelona y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde».

LÍNEA DE TÁNGER.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

LATOS

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASTHMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

BAPE NASALINA

PARA TENER LA BOCA SUAVE, HERCOSA Y FUERTE, y no padecer DOLORS DE MUELAS, usen el ELIXIR y los PÓLVOS DE MENTOLINA DENTÍFRICA

LA INDUSTRIAL

Almacén de camas, muebles y otros artículos de Julián Ruiz Martz.

Máquinas para coser

Las mejores que se conocen.—Única casa española en esta capital

Las de mano, desde 17 duros Garantizadas

Las de pie, desde 20 duros

Y A PRUEBA, CON MUCHOS ADELANTOS.—Arreglos y reparaciones.—Gran surtido en agujas y piezas para toda clase de máquinas

No confundirse: San Blas, 26.—Logroño

¡Increible verdad!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre a su coste. Objetos de oro de ley, garantizado (18 quilates) con hermosos y espléndidos brillantes, químicamente perfectos, de más valor, por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

Se regalan a quien distinga estos brillantes ALASKA de los legítimos:

Anillo para caballero, oro y brillante, pesetas 50. Idem para señora ó señorita, fidesm. 25. Idem. Alfiler, fidesm. 25. Idem. Pendientes (par) para señoritas, idem idem, 25. Idem para señora, idem idem, 50. Idem para ídem (brillantes gruesos), 100. Idem para niñas (verdadero regalo), 25. Idem.

Se envían franco de todo gasto por correo en cajas certificadas y declarada mercancía, para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo.

No se hacen descuentos; no se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe.

Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y Brillantes Am. Alaska, G. A. Buyas, Corso Romana, 18, Milán (Italia).

CHOCOLATES Y CAFÉS

DE LA

Compañía Colonial

TAPIOCAS, TÉS

77 RECOMPENSAS INDUSTRIALES

Deposito General Calle Mayor, números 18 y 20 Madrid

Servicio de vapores

para todos los puertos de América

Para Montevideo y Buenos Aires, los días 14 y 28 de cada mes.—Idem, 150 francos.

Los salidas mensuales para Chile. Con buenos documentos se les dará por una cuarta parte del valor de pasaje.

Para más detalles, dirigirse al único agente en las provincias de Logroño, Burgos y Soria, don R. Gallo, huse Lafontaine, número 7, Burdeos (Francia)

SOLUCION BENEDICTO

DE GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco 250 pesetas.

Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, S. Bernardo, 41, Madrid y prales farmacias. De venta en las farmacias de los Sres. P. Gómez, A. Martínez y P. Fernández. En Alfaro, L. López; en Calahorra, A. Pastor; en Haro, A. Tosantos Baltanás.

No más canas

Su autor devuelve el dinero si no da buen resultado.—Tintura progresiva ó instantánea. Agua la primavera de A. Prim.—El mejor tinte conocido hasta el día, devolviendo al cabello ó barba su primitivo color, castaño, obscuro ó negro, demostrando la gran aceptación que tiene en España y el Extranjero, por lo que su autor garantiza su buen resultado.

Único punto de venta en Logroño, Plaza del Mercado, número 10, Farmacia de don Roberto Abad; y al por mayor, dirigirse a A. Prim, Paseo de Colón, número 6, principal, Cabañal, Valencia.

SALUSTIANO MARRODAN

LOGROÑO

Fundición de hierro y Talleres de construcción de máquinas

FÁBRICA DE CAMAS y Jergones de hierro MOVIDA CON FUERZA ELÉCTRICA.

Especialidad en prensas para uva y oliva

Rulos, todo de hierro para moler olivas

Bombas y norias para elevar agua.—Bombas para trasegar vinos

Trillos mecánicos para la mies.—Molinos harineros, limpiadoras para trigo

Piedras francesas para molinos Sobaderas y amasadoras para el pan, etc., etc.

Almacenes de toda clase de hierros, estaño, plomo y zinc. Ferretería, clavazón, cal hidráulica, cemento Portland, arados, carbones de piedra grueso, galleta, grancilla para fraguas, y cok.

Tónico-genitales del Dr. Morales

Cilébres píldoras para la completa y segura cura de la impotencia, debilidad, ción de la espermatografía y esterilidad: cuentan 34 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 20 reales caja, y se remiten por correo á todas partes Dr. Morales, Carretas, 38, Madrid. Logroño, Farmacia de Piquer.

VALLS HERMANOS

INGENIEROS CONSTRUCTORES

Talleres de fundición y construcción (Fundados en 1851)

Campo Sagrado, 19, Ensanche Ronda de San Pablo, BARCELONA

Premiados con 25 medallas de oro, plata y grandes diplomas de honor y dos de progreso por sus especialidades.

Director gerente, DON AGUSTIN VALLS VERDI, INGENIERO Maquinaria é instalaciones completas según los últimos adelantos para

Fábricas y molinos de aceite para pequeñas y grandes cosechas.—Fábricas de fideos y pastas para sopa, movidas por caballería ó motor.—Fábricas de chocolate, en pequeña y grande escala, movidas á brazo, por caballería ó motor.—Fábricas de harina y sus anejos de molinería.—Prensas para vinos, bombas, norias, malacates, etc. Guillotinas. Máquinas de vapor. Motores de gas. Turbinas, etc. Especialidad en Prensas HIDRÁULICAS de todas clases para todas las aplicaciones como en los de sistemas privilegiados. La casa ha verificado y sigue montando de continuo instalaciones en toda España, América y Extranjero. Numerosas referencias. Dirección para telegramas: VALLS, Campo Sagrado 19, BARCELONA Teléfono núm. 595

Al dueño

que se le desgracia algún ganado ó tenga algún animal inutilizado para el trabajo, puede dar aviso, que se pasará inmediatamente á recogerlo y se gratificará.—Muro del Siete, número 13, principal. Isidoro Valdés.

Panteones en venta

Los hay de varias clases. Dirigirse á Casimiro Prado, Carnicerías, 21, tocinería.

Imprenta de «La Rioja»

EMULSION NADAL

Única que contiene el 80% de aceite de bacalao y glicerofosfatos hipofosfitos.

ANALIZADA por el Dr. Bonet católicus de la Facultad de Farmacia de MADRID. Aprobada y recomendada por el Ilustre Colegio Médico de BARCELONA

ES LA MEJOR Y MÁS AGRADABLE

Alimento concentrado y medicamento idóneo estimulante del desarrollo físico, crecimiento de los huesos y salud de los huesos, crecimiento de los niños, embrazadas, personas débiles, cura de los Catarros, Tisis, Escrófula, Raquitismo, Linfatismo, anemia, la lepra y el vigor.—Reconstituyente heroico en las enfermedades consuntivas, convalecencias, diabetes, etc.—Se conserva indefinidamente.—En las farmacias.

MILAGROSOS CONFITES

ó INYECCIÓN ANTIVENÉREA Y ROOB ANTISIFILÍTICO

COSTANZI

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, goma militar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escorrezos uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosas sondas; no hay medicamentos más milagrosos que los Confites é Inyección Costanzi. También certifican que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sifilis, sino que estirpa los malos efectos que producen estas substancias; que como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos, mediante el trato especial con él admite á los increíbles el pago una vez curados.

Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confites antivenéreos, para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, 4 pesetas. De venta, en todas las buenas farmacias. En Logroño, en la de don Patricio Gómez, San Blas, 9, y en la de don Angel Martínez Iñiguez, Mercado, 21.

Curación cierta de las enfermedades urinarias

SANTALOL SOL

NUEVO MEDICAMENTO MUCHISIMO MAS ACTIVO QUE EL SÁNDALO

Premio «RENUNCIADO» en la Exposición Universal de París de 1900

Hasta hace poco se sabía tan sólo que las propiedades medicinales de la esencia de sándalo estaban en relación con la procedencia del leño de que se extrae; pero ahora se ha comprobado plenamente que la esencia de sándalo es más activa cuanto mayor sea la cantidad que contenga de SANTALOL. Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la BLENORRAGIA, CATARRO VESICAL, CISTITIS AGUDA, ALBUMINA DE LOS URINES, y en general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias. El SANTALOL SOL se emplea en la misma forma y dosis que el sándalo. El SANTALOL SOL se vende en todas las farmacias. Pídase prospectos. Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 226 (frente á la Universidad), Beclona.—Logroño: Farmacia y Droguería de P. Gómez y principales.

Obsequio á nuestros lectores

Tenemos el gusto de ofrecerles un precioso cuadro de gran tamaño, de 86 por 115 centímetros, al que acompaña un libro biográfico, que contiene los datos más culminantes de la Historia de España, titulado

Cuadro sinóptico de los Reyes y Jefes de Estado Español

Contiene los retratos de los Reyes y Jefes de Estado por orden cronológico, desde Ataulfo, primer reygo, hasta Alfonso XIII y doña María Cristina. Al pie de cada retrato va la firma ó sello respectivo desde que los reyes empezaron á usar de algún signo ó autógrafa en sus documentos.

Dicho cuadro histórico contiene 108 retratos de tamaño 7 cms. de alto por 6 de ancho y varios otros datos de gran interés.

De manera que el cuadro resulta una crónica viva de los soberanos españoles. Son los retratos más exactos y parecidos que se han publicado sacados por distinguidos artistas, de las monedas, medallas y de los cuadros existentes en los Museos del Estado. Bastará fijarse en losde este signo para buena garantía de los demás.

EL CUADRO SINÓPTICO tiene, por orla y ornamento una porción de datos gráficos, curiosos é interesantes, como son: los 49 escudos de las provincias, los 10 escudos regionales, el escudo nacional y el real, 12 coronas heráldicas, 14 cruces honoríficas y las 6 indicaciones de los colores heráldicos.

Tales son los datos históricos que contiene, siendo un precioso y claro resumen de nuestra historia, un tratado de gran utilidad para consulta é instrucción, y muy digno para decorar cualquiera de las habitaciones de todas las familias, toda vez que dicha librería y libro tienden inconscientemente á retener en la memoria los datos históricos que contienen debido á lo agradable y distraído que le hacen los 108 retratos.

Las firmas son auténticas sacadas de antiguos documentos, así como igualmente los escudos, coronas y las grandes cruces honoríficas.

El gran cuadro y libro, pueden adquirirlo nuestros lectores por el precio total de DOS PESETAS CON CINCUENTA CÉNTIMOS.

A los señores suscriptores de fuera que tenga que mandarse por correo certificado, TRES PESETAS que deben mandar en libranza á esta administración

Línea de vapores Serra y La Flecha

Línea de Puerto Rico

SERVICIO REGULAR ENTRE SANTANDER Y LA ISLA DE PUERTO RICO por los grandes y magníficos vapores nombrados Benita, Serra, Ida, Paulina, Rita y María

El 26 de marzo saldrá de este puerto su capitán D. Francisco Calzada, admitiendo puerto el magnífico vapor español SERRA carga y pasajeros de 1.ª, SIN TRÁSBORDO, para los puertos de SAN JUAN, ARECIBO, AGUADILLA, MAYAGUEZ, PONCE, ARROYO Y HUMACAO.

ADVERTENCIA.—Los señores cargadores pueden dirigir su mercancía al cuidado de la Agencia para el embarque, debiendo situarla en Santander el día anterior al señalado para la salida de cada buque.

Con cada remesa deberán mandar nota del número de bultos, sus marcas, numeración, peso bruto y neto, valor, destino y consignación; indicando si ha de asegurarse de riesgo marítimo, el cual puede hacer esta Agencia con la mayor economía.

Para solicitar cabida y demás informes, dirigirse á su consignatario DON FRANCISCO SALAZAR.—Muelle, 18.—Teléfono número 37.—Santander.

Las PASTILLAS GÉRAUDEL

alivian inmediatamente y curan con rapidez toda clase de tos, BRONQUITIS, CATARROS, INFLUENZA, CONSTIPADOS y todas las enfermedades de la GARGANTA y del PECHO, ya recientes ó crónicas y por rebeldes que sean.

Con las PASTILLAS GÉRAUDEL, millones de personas de todas partes del mundo han sido curadas.

Exigir las verdaderas PASTILLAS GÉRAUDEL.

De venta en las farmacias.

Sección de Haro

LOS ZAMORANOS

Gran variedad en mantillas de toalla y otras clases, velos, corsés pañolera de seda y de hilo, tiras bordadas y encajes y un sin número de géneros blancos á precios muy económicos.

Se arrienda la casa n.º 13 Plaza de la Paz. Para tratar de ajuste dirigirse al procurador D. Victor Fernández, que vive en la Plaza de la Cruz, núm. 29.—Haro.

La marca VINOS DE RIOJA

de la Viuda é Hijo de Iturrigagoitia pídase en las fondas, cafés y ultramarinos

CAFÉ-RESTAURANT

EL ORIENTAL

DE BONIFACIO LÓPEZ

OSTRAS FRESCAS

se reciben jueves y domingos. Servicio especial para bodas y banquetes. a

ALMACÉN DE COLONIALES

Fábrica de Alcoholes, Aguardientes y Licores

DIONISIO DEL PRADO

DEPOSITO exclusivo en esta plaza de superfosfatos del Sindicato Belga, y venta de primeras materias para abonos.

SULFATO DE COBRE 1.ª calidad, garantizado. Azufre flor sublimado.

Licores finos y COGNACS puros de vino.

Para cuanto se relacione con esta Sección de Anuncios de Haro, dirigirse á don Leopoldo González, en dicha ciudad.

EMULSION ESPAÑOLA DEL DR. TRIGO

Única de España premiada en la Exposición de París de 1900 Medalla de Oro en la de Niza de 1901

Preparada con aceite puro, verdadero, garantizado, de hígados de bacalao é hipofosfitos y con ayuda de aparatos movidos á vapor, esta Emulsión es realmente tan buena como la mejor extranjera y produce resultados maravillosos en los casos de escrófula, raquitismo, falta de desarrollo en los niños, debilidad general, enfermedades del pecho, etc. Pedir siempre la legítima Emulsión del Dr. Trigo, que se halla de venta en todas las farmacias y droguerías de España.

SOCIEDAD ANÓNIMA TALLERES DE SAN MARTIN

(ANTES EDUARDO L. DÓRIGA)

SANTANDER

Especialidad en turbinas, grúas y transmisiones de movimiento. Turbinas para grandes y pequeños saltos de diferentes sistemas, apropiadas para cada caso.

Turbinas Francis de eje horizontal ó vertical. Girard de admisión total ó parcial. Turbinas privilegiadas para molinos, etc.

Reguladores automáticos de acción rápida para turbinas. Grúas, bombas, calderas de vapor, puentes. Material para ferrocarriles, cambios de vía, semáforos, etc., etc. Material para minas, tranvías aéreos, lavaderos de mineral, etc.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA

TALLERES DÓRIGA. SANTANDER